

2 agosto 1989

II-54

Et bien, il se trouve que personne n'a réagi. Autrement dit, des propos aussi que nous espérions aussi provocants, n'ont rien fait, on continue, et je suis bien d'accord avec Monsieur (Mattioli) quand il me disait d'entrer dans le jeu, mais j'ai parlé avec l'émerveillement, on doit parler du tragique de l'actualité de l'homme qui est en train de se suicider, car ça fait partie, hélas, de la liberté, la capacité de se détruire.

Berger: Bien, alors je vais compléter ces informations

la façon précise, la référence de cette déclaration parue dans "Le Monde" qui date du 19.3.1988, "Maîtriser la science".

Deuxième information: Mr. Nicolescu a présidé à Venise un important colloque qui a donné lieu à une déclaration, dite "de Venise" qui va dans le même sens j'entends.

Et il y a une troisième information que j'aimerais vous donner, que je demanderai à Mr. Jacquard de développer, c'est l'institution du mouvement universel pour la responsabilité scientifique. Ce qui montre bien qu'il y a des opérations ponctuelles, des opérations répercutées pour les médias, mais les effets sont au dessous du maigre.

Mr. Jacquard vient de nous dire qu'il y a eu aucune réaction à la suite d'une publication dans Manifeste, dans quelque sens publiée dans un journal qui tire un demi million d'exemplaires et qui est sensible de toucher au moins un dixième de gens intelligentes parmi ses lecteurs, or il n'y a pas de réaction.

Voilà la deuxième information

c'est Venise, déclaration de Venise en deux mots, qui a été la substance de cela avant votre propre intervention personnelle.

Nicolescu: Effectivement, la conférence de Venise, organisée donc par l'UNESCO et avec la collaboration de la Fondation Cini, je crois que ça a eu effectivement un rôle extrêmement important et qui a dépassé de loin dans un sens les espérances des organisateurs, et je vais le dire en deux mots pourquoi.

Vous savez très bien qu'il y a eu un mouvement, disons bien le mot mouvement, d'idées et de souligner l'existence d'un problème par les colloques de Cordue, le colloques de qui a été beaucoup critiqué, qui a été beaucoup discuté, etc., mais